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В СТОЛИЦЕ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ
«НИЧЕЙНЫХ» ТЕРРИТОРИЙ - КАК НЕТ
И «НИЧЕЙНЫХ» ЛЮДЕЙ. ЛЮДИ, ДОМА,
ЗЕМЛЯ - ВСЕ ЭТО НАШ ГОРОД

от первого лица

-Прежде чем говорить о задачах на
2004 год, надо сказать о том, что
все планы, которые намечались в

комплексе городского хозяйства в про-
шлом году, выполнены по всем его подраз-
делениям. Это дает возможность в нынеш-
нем году сделать не меньше, а по некото-
рым направлениям - даже больше, чем в
прошлом году. 

Среди главных, приоритетных задач в го-
родском хозяйстве - энергетическая соста-
вляющая. В отопительном сезоне 2003-
2004 годов экватор уже пройден. Этот пе-
риод мы прошли вполне достойно. Но впе-
реди зима 2004-2005 годов. Уже в марте
правительство города обсудит вопрос о
подготовке к новому отопительному сезо-
ну. Предстоит решать немало очень слож-
ных и одновременно очень важных для го-
рода задач. Одна из них - перекладка сетей.
Разработанная к заседанию правительства
программа предусматривает намного бо-
лее значительный объем работ по сравне-
нию с 2003 годом, включая реконструкцию
районных тепловых станций.

Наряду с этим активизируем работы по
замене традиционных металлических труб
на современные полиэтиленовые бесшов-
ные. В итоге возрастет число жилых домов,
которые не будут отключаться от горячего
водоснабжения при проведении профилак-
тических работ в летний период. Сегодня
таких домов 199 в Южном Бутове, 54 - в
Люблине и 80 - в Пинягине. Теперь их чис-
ло в этих районах увеличится. А кроме того
(возможно, уже с сезона 2004-2005), такие
дома появятся в Химках-Ховрине, Строги-
не, Северном Бутове, Лианозове, Измайло-
ве и некоторых других районах.

Безусловно, предстоит исполнять поста-
новление правительства Москвы, принятое
в конце 2003 года, о развитии собственной
генерации. Это серьезная и долгосрочная
программа выработки электрической энер-
гии на наших РТС и квартальных тепловых
сетях. Сейчас более 28 процентов тепловой
энергии вырабатывает на своих 27 станци-
ях Мостеплоэнерго - структурное подраз-
деление, полностью принадлежащее горо-
ду. На его станциях благодаря газотурбин-
ным установкам можно уверенно удовле-
творять возрастающую потребность города
в электроэнергии, которую уже не удовле-
творяют мощности ТЭЦ Мосэнерго.

Немалый объем работ предстоит по те-
кущему и капитальному ремонту дорог.
Всего к ремонтным работам запланирова-
но 11 миллионов квадратных метров до-
рожного покрытия, из них более чем на 6
миллионах - текущий ремонт, на 4 милли-
онах квадратных метров - ремонт капи-
тальный. Наряду с этим предстоит основа-
тельная работа по увеличению пропускной
способности транспортных магистралей.
Тут и начало строительства Краснопрес-
ненского тоннеля - от МКАД и Рижской
скоростной дороги до проспекта Маршала
Жукова с эстакадной развязкой над Моск-
вой-рекой и тоннелем (протяженностью
более 4 километров) под Серебрянобор-
ским лесничеством. И реконструкция про-
спекта Жукова. И соединение Краснопрес-
ненского проспекта с зоной Москва-сити.
Планируем также завершить капитальный
ремонт Новоарбатского моста, ликвидиро-
вать «горлышко», которое создает Дон-
басский мост на развилке Каширского и
Варшавского шоссе, закончить расшире-
ние Киевского шоссе до Внуково-2, про-
должив его до соединения с Боровским
шоссе. Будет реконструирована развязка
на Шереметьевской улице в районе тре-
тьего транспортного кольца. Начнется ре-
конструкция тоннеля под Ленинградским
шоссе.

Наконец, транспорт. Город закупит более
1000 единиц современных транспортных
средств - автобусов, троллейбусов, трамва-
ев - с двигателями, удовлетворяющими
требованиям стандартов «евро-2» и даже
«евро-3». Это новые разработки как наших
отечественных производителей (Ликинско-
го автобусного завода в кооперации с Ту-
шинским машиностроительным), так и
предприятий стран СНГ - Минского и
Львовского автобусных заводов.

Особая тема - расширение зеленого
оформления столицы. Объемы посадок зе-
леных насаждений, цветов, реконструкция
газонов не только не снижаются, наоборот,
будут увеличены более чем на 20 процен-

тов. Впервые планируется в разных округах
начать цветочное оформление балконов
домов с участием населения...

В ходе пресс-конференции Петр Аксенов
ответил и на вопросы «Московской сре-
ды».

- Петр Николаевич, кроме глобальных
тем, о которых вы рассказали, наших чита-
телей остро волнуют повседневные вопро-
сы. Например, в московских дворах огром-
ное количество брошенных машин. Что с
ними делать? Будут ли штрафовать их вла-
дельцев?

- За это и сейчас штрафуют. Но штраф
составляет... 50 рублей. Что такое 50 руб-
лей для человека с иномаркой? Нужно по-
вышать ответственность. В прошлом году
вывезли более 6 тысяч таких машин. Это не
считая машин, на которых еще есть номе-
ра. С последними сложнее: по закону, пока
не установлен владелец, вывозить машину
нельзя. Мы вышли с инициативой в Госду-
му РФ, чтобы, как в Германии или во Фран-
ции, если человек покупает новую машину,
он должен предъявить документ о снятии с
учета машины старой. Тогда разрешается
оформление для передвижения транспорт-
ного средства. Надеюсь, наше предложе-
ние будет принято.

- В нынешнюю зиму по-прежнему много
проблем с уборкой тротуаров. Даже тут, не-
подалеку от информационного центра пра-
вительства Москвы, - сплошной лед. Мест-
ные власти объясняют это тем, что ничего
не могут сделать с территориями, принад-
лежащими арендаторам...

- Да, уборка снега, как говорится, остав-
ляет желать лучшего. К сезону 2004-2005
намечено закупить новую дорожную техни-
ку, которая обеспечивает более скоростной
режим уборки, особенно на таких крупных
магистралях, как кольцевые и автомобиль-
ные дороги.

Что касается тротуаров.. Не сказал бы,
что местные власти ничего не могут сде-
лать. И административные меры, и штраф-
ные санкции - все это применяется. К сожа-
лению, они недостаточно эффективны для
нерадивых организаций.

Недавно мы были вынуждены принять
решение о приеме на обслуживание окру-

гов так называемых ничейных территорий.
Например, обязали ЦАО убирать участок
тротуара от Нового Арбата, где находится
приемная Правительства России, до Никит-
ской улицы. А ведь его должны убирать си-
лами этой приемной и Московского гос-
университета.

Радует, что наконец-то прокуратура ста-
ла активным нашим помощником в этой
работе. Некоторые ее подразделения - по
нашим предложениям, по нашим спискам -
уже активно привлекают к ответственности
те организации, которые своим бездейст-

вием создают определенные неудобства
населению города.

- А как вы прокомментируете ситуацию с
широкомасштабной проверкой прокурату-
рой дворников и руководителей ЖКХ?

- Это не проверка дворников. Это про-
верка тех руководителей ведомств, терри-
тории которых назвать ухоженными труд-
но. Прокуратура подключилась к этой про-
верке по нашей просьбе. Летом при подго-
товке к отопительному сезону, когда жите-
ли ведомственных домов того же Минато-
ма были по 3 месяца без горячей воды, от-
ключенной Мосэнерго за долги этой орга-
низации, я не раз обращался в прокуратуру.
Благодаря ее вмешательству в ведомствен-
ные дома дали горячую воду.

- Много разговоров о том, что использу-
емые противогололедные реагенты дале-
ко не безвредны. Может быть, стоит от них
отказаться - хотя бы во дворах, на тротуа-
рах?

- Вредны ли эти реагенты? На эту тему
были уже пресс-конференции. Главного са-
нитарного врача Филатова и министра по
вопросам природопользования и защиты
окружающей среды Бочина. Я неоднократ-
но говорил: нет ни одного заключения, ко-
торое бы свидетельствовало о том, что но-
вые реагенты более вредны, чем те, кото-
рые мы применяли раньше. Они менее ток-
сичны, легче воздействуют на окружаю-
щую среду. Более того, дают хорошие ре-
зультаты в отношении деревьев и газонов.

Что же касается дворовых территорий...
Я - «за». Мы дали туда очень мало реаген-
тов. Из закупаемых 420 тысяч тонн на дво-
ровые территории всех 125 ДЕЗов прихо-
дится только 10 тысяч тонн. Даем реагенты
только для того, чтобы после ручной очист-
ки территории выборочно - на склонах, на
опасных местах - провести обработку ради
того, чтобы человек, выходя из подъезда,
не скользил и не падал. Мало того что ис-
пользование реагентов сокращено - есть
даже решение о премировании дворников
за экономию этих реагентов с одновремен-
ным расширением использования малой
уборочной техники. В этом году работают
580 единиц такой техники. Но это - подчер-
киваю - не предел. Мы настаиваем, чтобы

ДЕЗы, управы, префектуры закупали ее как
можно больше, привлекая для этого малые
предприятия, передвижные бригады. Это
во-первых. Во-вторых, мы подняли зарпла-
ту дворникам, одновременно приняв поста-
новление о сокращении убираемой площа-
ди - с 1,5 тысячи до 900 квадратных мет-
ров. Все это должно повысить качество
уборки дворовых территорий.

- Кстати, о технике. На выставках нам де-
монстрируют массу малой техники для го-
родского хозяйства в целом, для ЖКХ в ча-
стности. А те, кому пользоваться этой тех-

никой, постоянно жалуются на ее нехватку.
Есть какая-то программа использования
мощностей московских предприятий, точ-
нее, загрузки этих мощностей для тиражи-
рования, массового производства передо-
вых образцов малой техники?

- Не в тиражировании дело. Выставки
мы проводим для того, чтобы сказать: вот
образцы - покупайте, применяйте. Поку-
пать позволит рациональное расходование
финансов. ДЕЗы, которые сегодня работа-
ют как управляющие компании, - договари-
вайтесь! Так чего же недостает? На мой
взгляд, простой ответственности! Но то, что
сегодня, в XXI веке, мы все больше должны
применять средства малой механизации
взамен ручного труда - это однозначно. Та-
кую именно политику мы проводим в ком-
плексе городского хозяйства.

- Еще один важный вопрос, который
волнует москвичей, - капитальный ремонт
зданий... 

- Капитальный ремонт включает две со-
ставляющие. Есть капитальный ремонт с
отселением - это реновация. Город принял
программу по реновации почти 500 тысяч
квадратных метров такого жилья с привле-
чением самых разных внебюджетных ис-
точников.

Что касается капитального ремонта без
отселения - эта проблема серьезнее. В свя-
зи с тем, что появился собственник жилья,
не всегда допускающий на свои объекты
рабочих для замены общих стояков, систем
отопления, коммуникаций. Я уже рассказы-
вал о случае в СЗАО, когда мы не могли ни-
чего сделать именно по этой причине.

Как же быть? Жилищная инспекция го-
рода направила в Мосгордуму четыре зако-
нопроекта. Они должны позволить урегу-
лировать взаимоотношения собственников
индивидуального жилья и имущества, с од-
ной стороны, и ДЕЗа как полномочного
представителя города, которому передано
в оперативное управление имущество все-
го дома. Сейчас законы находятся на рас-
смотрении. Их принятие должно дать воз-
можность начиная уже с 2004 года активи-
зировать капитальный ремонт. К концу
2005 года планируем выйти на миллион
квадратных метров такого ремонта в год.

- Немало разговоров по поводу еще од-
ной острой проблемы. Имею в виду селек-
тивный сбор мусора. Какие-то подвижки в
ее решении есть?

- Подвижки есть в целом в работе по
развитию сбора вторичных ресурсов. За-
вершается вывод на полную мощность
Рудневского мусоросжигательного завода.
С 6 февраля проходит международный
конкурс на реконструкцию третьего мусо-
росжигательного завода. Надеюсь, что в
ближайшие 2-3 дня будет подписано поста-
новление о проведении международного
конкурса на первый и на второй мусоро-
сжигательные заводы, на их реконструк-
цию, которая позволит сделать современ-
ной переработку бытового мусора.

А теперь о том, что касается селективно-
го сбора. Сейчас отработана система по-
требления вторичного сырья. Есть фирмы,
которые готовы закупать его. Есть прора-
ботки с организациями и предприятиями,
которые готовы собирать его вместе с экс-
плуатирующими организациями. Одним
словом, на этом направлении есть опреде-
ленное движение. Надо только его активи-
зировать.

- И каким образом?
- Заинтересовав коммерческие структу-

ры. Сейчас управление по саночистке и ра-
боте с отходами разрабатывает целый ком-
плекс мер, реализация которых позволит
заинтересовать не только эти структуры, но
и население, всех тех, кто участвует в этом
процессе. Я имею в виду старших по дому,
старших по подъезду, рабочих по дому,
дворников. Мы разрабатываем и качест-
венно новые технологии селективного сбо-
ра. Это не просто контейнеры во дворах.
Мы хотим, чтобы около мусоропровода
был пульт управления с четырьмя кнопка-
ми и двигающейся мусорокамерой на 4
контейнера. Нажали на красную кнопку -
это общий собранный мусор, нераздель-
ный. Но есть еще 3 раздельных контейнера
- и платформа, куда сбрасывается раздель-
ный мусор.

Мы рассчитываем, что средства, полу-
ченные подъездом, домом за селективный
сбор отходов, будут направляться на нуж-
ды этого подъезда, дома - на улучшение ра-
боты консьержек, на приведение в порядок
этого подъезда, на развитие общей собст-
венности.

У нас 80 процентов собственников сего-
дня в каждом подъезде. Каждый этот соб-
ственник имеет еще и долевую собствен-
ность - на лестничной клетке, в подваль-
ном, чердачном помещении. Вот на разви-
тие этой общей собственности мы и напра-
вим средства от селективного сбора отхо-
дов. Чтобы все было заметно, конкретно,
адресно.

- Петр Николаевич, недавно в правитель-
стве Москвы в очередной раз шел разго-
вор о привлечении малого бизнеса в ЖКХ.
Речь об этом идет уже лет десять, так
ведь? Сколько еще времени потребуется,
чтобы перевести проблему из разговорной
плоскости в плоскость практического ре-
шения? Есть ли какая-то программа при-
влечения малых предприятий в ЖКХ?

- Хочу пояснить, о чем шла речь на этом
заседании правительства. Мы рассматри-
вали нормативные, правовые предпосыл-
ки, которые могли бы способствовать уча-
стию малого предпринимательства в экс-
плуатации и производстве работ в ЖКХ.

Когда кое-кто в ходе этого заседания пы-
тался говорить о том, что-де «нас малый
бизнес спасет» в реформе ЖКХ, я в своем
выступлении сказал: малый бизнес - не па-
нацея. Это лишь одна из форм развития
ЖКХ. Надо обеспечить условия, чтобы ма-
лые предприятия могли в полной мере и
участвовать в рынке коммунальных услуг.

Что же касается самого участия... Мне
лично больше по душе, чтобы оно проявля-
лось в комплексном управлении жилым
фондом. Чтобы и малый бизнес, и любой
другой пришел на место управляющей
компании, которая бы предоставляла фик-
сированные качественные услуги населе-
нию. И второе: предоставление околожи-
лищных дополнительных услуг, не связан-
ных с эксплуатацией жилья. Чтобы малое
или любое иное предприятие, управляя
этой территорией, этим фондом, этим до-
мом, могло оказывать услуги не только жи-
телям, но и коммерческой структуре, шко-
ле, да и каждому человеку - к примеру, от-
править строительные материалы на садо-
водческий участок. Может такое быть? Мо-
жет! Тогда будет и реформа ЖКХ, и реаль-
ный рынок ЖКУ.

Иное дело, что ряд условий, которые мо-
гут быть созданы Департаментом поддерж-
ки и развития малого предпринимательст-
ва, еще отсутствует. Условий, позволяю-
щих от нынешнего малого направления де-
ятельности выйти на большое, без которо-
го не может быть обновления городского
хозяйства.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Нынешний год не только не снижает напряженного
ритма работы комплекса городского хозяйства, но и
значительно этот ритм наращивает. На целом ряде
направлений встают новые задачи, решать которые
предстоит в непростых условиях. Таков лейтмотив
очередной пресс-конференции первого заместителя
мэра Москвы в правительстве столицы, руководителя
комплекса городского хозяйства Петра АКСЕНОВА,
которая состоялась в среду, 4 февраля.

Петр АКСЕНОВ:
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